

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

Comentarios

ENTRE BOBOS ANDA EL JUEGO.

¿Han leído ustedes el discurso de Lerroux? ¡Han visto una vez más cómo avanza y se afirma vigorosamente el talento político de ese hombre que, hace unos cuantos años hablaba como un vulgar energúmeno y que ahora es uno de los más temibles paladines del Parlamento?

Su último discurso es, dentro de su política y para su gente, un modelo de discursos de combate y propaganda; con una de cal y otra de arena, el emperador del Paralelo va haciendo suave y hábilmente su juego y el de su grande amigo el conde de Romanones, todo ello con apariencias de equanimidad, de cordura, de tolerancia con las opiniones ajenas.

Maura es un hombre digno de respeto por su talento, por su integridad, por su desinterés, por sus intenciones excelentes; sin embargo es menester excluirlo del Poder por dañino, por peligroso, por reaccionario impemite. En cambio los liberales merecen toda la simpatía, toda la benevolencia de las izquierdas, porque se aproximan a sus ideales y gobiernan democráticamente.

Si alguna duda pudiese tenerse acerca de que todos los problemas de la política española importante son solo cuestiones de personas y procedimientos, nunca de ideas, ese discurso y esas afirmaciones la disiparían totalmente. ¡Cabe un desdoro mayor que el de decir que los Gobiernos liberales hacen política democrática, aquí donde todo cuanto en beneficio de la libertad, de la pureza y efectividad del sufragio, de la justicia barata y asequible—anulada ahora por los nuevos y ruinosos aranceles judiciales, obra del anterior ministro—de las reformas sociales y del descaje del caciquismo son obra de Maura!

A las leyes obreras, desde la de accidentes del trabajo a la de huelgas, a la de Administración local, a las de reformas de la justicia municipal y del procedimiento electoral y tantas otras, contesta el partido liberal con las de jurisdicciones, con el *modus vivendi* con Roma, con la creación del Tribunal de Actas en el Supremo y con otras lindes democráticas de parecida especie.

Ah, pero ¡qué importa todo eso si con los conservadores no tienen influencia, favor oficial e incluso más los prohombres radicales mientras que de todo ello los colman los liberales y Romanones como nadie! Por eso, unidos por vínculos más fuertes que todas las convicciones, los republicanos, los socialistas, Lerroux y Pablo Iglesias singularísimamente, ponen todo su empeño en que no cambien las tornas, porque el interés del pueblo y de la libertad está en abierta oposición con su personal y egoísta interés.

Solo que, como hay muchas maneras de hacer las cosas, mientras otros, muchos otros, las hacen detestablemente, es preciso reconocer que el emperador las hace muy bien.

Muy bien y con un admirable aplomo. ¡No tuvo el valor de ofrecerse en holocausto para morir por la libertad si alguien intentara retroceder en su senda florida, él, el propio César plutocrático y omnipotente, que, cuando la agitación de 1909 y sus zozobras permanencia en América y en Francia, mientras sus secuaces se jugaban la libertad y sólo al amparo de una amnistia venía a compartir sus riesgos!

FANTASIA IBERICA?

Un telegrama que insertamos en este mismo número nos da a conocer el extracto de una información que acogen los periódicos de Madrid respecto a la intervención de las potencias en Portugal.

Según tales noticias, Inglaterra y España están de acuerdo para realizarla y aguardan tan solo para ello la terminación de la guerra de los Balcanes. Inglaterra interpondría por mar, en toda la amplia costa de la nación vecina, y nosotros por tierra. Y una vez logrado el objeto de esta intervención, se colocarían en el trono de Portugal a un príncipe de Battenberg.

No nos cogen de sorpresa estas afirmaciones. En nuestro número del 27 de Septiembre del pasado año publicábamos una *interview* celebrada por uno de nuestros redactores con un personaje inglés que pasó por la Coruña. Todos los detalles de lo que ahora se dice coinciden exactamente con las manifestaciones recogidas por nosotros y que acaso nuestros lectores no hayan olvidado aun.

Uno de los párrafos de la *interview*, era el que a continuación copiamos literalmente:

«La intervención será fácil—nos decía el personaje británico.—El Gobierno inglés está de acuerdo para ello con el de España. España toma en esto una parte muy importante: ella ejercerá su acción por la frontera; nosotros en todo el litoral portugués. Ambas naciones impondrán a Portugal una regencia. Para esa regencia será designado el príncipe Mauricio de Battenberg.»

El personaje inglés fijaba la fecha de la intervención para la primavera ó para el verano próximo. Como se ve, en esto coincide también, según todas las probabilidades, la fecha que fijan ahora los diarios madrileños, pues es de presumir que para entonces el asunto de los Balcanes haya tenido solución.

Desde Septiembre a ahora, el estado de cosas, lejos de haber mejorado, empeoró notablemente en Portugal. La situación económica es angustiosa y la tranquilidad pública desapareció totalmente, reinando en su lugar una inquietud aguda, que imposibilita el funcionamiento de la vida nacional.

Finalmente, los políticos, en vez de atender a este visible desequilibrio, están atentos tan sólo a sus egoístas conveniencias. No hace mucho estuvo a punto de triunfar un golpe de Estado que Alfonso Costa preparó para ocupar el Poder. Lo logró cuando la última crisis, pero en vez de seguir una conducta prudente, extremó sus radicalismos de la oposición, llegando a preconizar la persecución y el castigo de los delincuentes políticos por el mismo rasero de los vulgares delincuentes.

Lo más sensible entre todo lo que se angura, es que España no se quede con alguna tajada. No ocurrirá así con Inglaterra, que ya pescaría algo en ese río revuelto; desde luego la acentuación del carácter feudatario que para ella venía de antiguo Portugal teniendo.

Y ya puestos—como estamos por lo visto—en pie de conquistadores, más nos debieran importar unos metros de tierra portuguesa que unas leguas de criales rifeños.

LAS CRIADAS TRAPACERAS

UN ROBO QUE NO LO FUÉ

Ayer tarde se presentó en la Inspección de vigilancia Agüeda Díaz Otero, de 27 años, soltera, sirviente del conde de Urquiza D. Julián Herrera, denunciando que en la casa de este señor le habían violentado un baúl y sustraído un corte de vestido y 500 pesetas que le diera a guardar Dolores Terrón, domiciliada en la calle del Orden número 203.

Llamada a declarar la Dolores confirmó la entrega de los cien duros a Agüeda, y un agente de la policía comprobó que el baúl estaba forzado; pero el jefe de vigilan-

cia Sr. Vargas, sospechando que la denuncia fuese un enredo, interrogó detenidamente a las mujeres y éstas terminaron confesando que no existía tal cantidad y que todo ello había sido inventado por consejo de Josefina Amor con objeto de vengarse del Sr. Herrera, de cuya casa fue despedido ayer Agüeda.

De estas manifestaciones se levantó el oportuno atestado y se pasó al Juzgado de instrucción.

LA UNIVERSIDAD POPULAR

En el salón de actos de la Cooperativa Militar y Civil dió ayer el ilustrado médico D. Enrique Lenz su anunciada conferencia sobre los «Rayos X». La concurrencia fué numerosa.

El Sr. Lenz hizo funcionar los aparatos últimamente adquiridos por el Ayuntamiento, dando acerca de ellos y de la utilidad que tiene su aplicación en la medicina y en la cirugía, explicaciones amplias y detalladas.

Se proyectaron curiosísimas fotografías obtenidas por dicho sistema y el público salió encantado de la instructiva e interesante conferencia, después de haber felicitado efusivamente al conferenciante.

Este dió antes otra instructiva conferencia para los niños, a la cual concurrieron muchos alumnos de las escuelas públicas y privadas con sus maestros.

EL COMANDANTE GENERAL DEL APOSTADERO

Visita de autoridades

Como habíamos anticipado, a las once y media de la mañana de ayer llegó de Ferrol, en el cañonero *Hermano Cortés*, el comandante general del Apostadero D. Dimas Regalado, acompañado de su ayudante.

En el muelle de hierro fué recibido por el general gobernador militar interino Sr. Moló, el comandante de Marina Sr. Dueñas con todos los jefes y oficiales a sus órdenes y comisiones de los distintos cuerpos de la guarnición.

Previas las presentaciones de rubrica, se trasladó el señor Regalado, en el automóvil de la Capitanía general, a la residencia de la primera autoridad militar de la región, con el general señor Moló y el comandante de Marina señor Dueñas.

Frente al Palacio de la Capitanía le hizo los honores de ordenanza una compañía del regimiento de Isabel la Católica con las bandas de cornetas y de música.

Mandaba la fuerza el capitán D. Eduardo Lagarde con el primer teniente D. Enrique Villarreal y el segundo don Carlos Gómez Avellaneda.

Al apearse del coche el distinguido viajero, la banda de música ejecutó un baile.

Después de revistar a la Compañía que daba guardia en Capitanía, el señor Regalado subió a saludar al capitán general D. Amós Quijada, quien le obsequió con un espléndido banquete.

Con el capitán general se sentaron a la mesa, además del obsequiado, el general señor Moló, los ayudantes respectivos, el comandante de Marina, el jefe de la guardia señor Lagarde y el músico mayor de Isabel la Católica señor Quiroga.

Durante la comida la banda de música ejecutó algunos números en el patio de la Capitanía.

A las cuatro de la tarde regresó a Ferrol el señor Regalado, siendo despedido en el muelle de hierro por las mismas autoridades que lo habían recibido por la mañana.

VIAJEROS

Se halla en la Coruña la hermosa señorita de Mondoñedo Vicenta García, hija del opulento propietario de aquella localidad D. Manuel García.

Regresó ayer de Sada D. Alejandro López Vidal.

Hoy salen para Madrid los señores de del Río (D. Nicolás y D. Eugenio) con sus distinguidas señoras y su sobrina la bellísima señorita de Medina.

Vuelve el temporal

Después de dos días de un tiempo casi primaveral volvió de nuevo a soplar el viento y a agitarse el mar.

Durante el día de ayer, y singularmente por la tarde, hubo casi un huracán, amenizado con chubascos.

En las Yacenes se veía desde el Campo de la Estrada romper el oleaje con bastante violencia.

El barqueo en la bahía se hizo con mucha dificultad.

La Comandancia de Marina, en previsión de accidentes, mandó colear en la entrada del muelle de hierro la señal de reforzar amarres.

Del Instituto Central Meteorológico se recibió ayer el telegrama siguiente:

«Se aproxima a las costas gallegas una borrasca y se va formando en el Golfo de Vizcaya otra pequeña perturbación atmosférica. Hay marejada por todas las costas del Atlántico y es probable que empeore el tiempo en Galicia y en el Estrecho de Gibraltar, con vientos fuertes del tercer cuadrante, lluvias y mar gruesa.»

Tenemos, pues, el temporal encima.

¿Se nos aguarán los Carnavales?

EL BAILE DE LA PRENSA

Esta tarde comenzarán a expandirse en los centros de recreo *Reunión de Artesanos*, *Sporting Club* y *Nuevo Club* los billetes para el baile de la «Asociación de la Prensa», pero exclusivamente para los socios y sus familias.

Los de forasteros y los de periodistas habrá que pedirlos al tesoro de la Asociación Sr. Zinke, en su librería del Cantón Grande.

Con cada billete de señora se entregará uno de los artísticos *caricatures* encargados a Berlín, que da derecho a participar en la rifa de los abanicos que han de sortearse entre las concurrentes a la fiesta, para lo cual cada *caricature* llevará impreso un número.

La directiva de la Asociación se propone emplear un saludable rigor a la entrada del Teatro para evitar que al baile concurren más gente que aquella que ofrece las garantías que exigen las demás sociedades para sus fiestas.

A la nuestra, que se celebrará, como ustedes saben, en la noche del 30 del corriente, jueves de comadres, asistirá la banda de música de Isabel la Católica, galantemente cedida por las autoridades militares. El maestro Quiroga estrenará una serie de bailes que encargó y ensayó expresamente para darlos a conocer ese día.

El Teatro Principal, cuyo lujoso decorado no admite otro adorno, sopena de recargarlo, y presentará este año el aspecto de aquellos tiempos en que la *Reunión de Artesanos* daba en el sus famosos bailes. El escenario lo cerrará una decoración del gran Lucini y la música se colocará en el Paraiso.

Ayer han sido expuestos en los escaparates de la calle Real los lujosos *caricatures* para el baile y los abanicos pintados por algunos artistas de la localidad y de fuera. Son todos ellos muy hermosos.

El de Llorens, versallesco puro, como el de Camilo Díaz, que acusa una enorme labor de paciencia y de arte, es un delicadísimo tríptico, fino, sutil y del mayor gusto. No puede darse nada más artístico.

El de Castelar, un japonés resistiendo la tentación de una parisienne, es una preciosidad de dibujo y de intención.

El de Sobrino, el notable pintor poncevedrés, es una elegante y artística composición china, en la que destacan, entre cisantemos, un espléndido pavo real y una pareja de chinitos.

El de Saborit, muy vistoso, muy lindo de color y muy bien estudiado de luz, es un conjunto de cabezas de mujer—entre las que se ven las barbas de dos apuestos galanes.

Navarro, el veterano artista, trazó con gran soltura y vigor una pareja ante la mesa del ambigé. El, de corrector frac, ofreció a una gentil mascarita una copa de champagne. Compone muy bien.

María Corredoirá llenó todo el país del abanico que le correspondió en suerte con unas flores delicadísimas que huelen a frescura, muy lindas por cierto.

Cortés pintó una alegoría del Amor y la Locura con trazo firme y colorido finísimo.

Y Avelló, el humorista, una caricatura de una jomona presumida ante un tocador.

De hoy a mañana se recibirán los de Romero de Torres, Chicharro, Bagaría, Marin, Pinazo y Valencia y se exhibirán igualmente.

NOTA DEL DÍA

A LA PATA COJA

«La mujer honrada, la pierna quebrada, y en casa», dice un antiguo adagio castellano, que no habla ciertamente muy alto acerca del concepto que por aquel entonces tenían de la formalidad de la dama los hidalgos españoles.

Es una verdadera lástima que la tradición no hiciese extensiva la frasecita a los hombres, pues así se evitarían muchos trabajos y molestias al actual presidente del Consejo de ministros, que cumple a maravilla una de las condiciones del refrán, lo de la pierna quebrada, y que, a pesar de ello, no quiere quedarse en casa y que va camino de estar, como Dios, en la de todos.

Pero el diablo del hombre reconoce los inconvenientes de que el país sepa el pie de que cada uno cojea y quiere evitarlo a toda costa, según rezan las noticias que de Madrid nos vienen y que en la sección telegráfica damos. Un personaje se ha dirigido a la Junta central de protección a la infancia ofreciendo un Sanatorio para niños, cojos de la pierna derecha, y que hayan nacido en Madrid ó Guadalajara, prefiriendo a los más pequeños.

(Bianco, mirado y alrededor echáranse ó verde y con asar; las gaitas españolas, esclavas del refrán, dicen en pensar que sólo un cojo, pequeño y con muchos intereses creados en Guadalajara y la Corta, podía ser el generoso donante autor de la benéfica pensión. Don Alvaro ó la fuerza invisible.

Naturalmente; ¡si yo con una sola pierna útil llegué tan de prisa a donde estoy, qué no haría en el normal disfrute de los dos pies?

Procurémos que los hombres del porvenir goeen de un pleno y abal aparato locomotor para bien de la patria.

En un orden natural es el conde el abnegado «benefactor». Pero hay algo más allá de lo corriente, un concepto metafísico, que se llama el imposible absoluto del orden moral, que sume en este caso al país en un mar de confusiones.

Pues no falta quien crea, sin dudas ni vacilaciones, que antes de dar vida al conde vería a todos los españoles sin piernas, andando con las manos y la cintura, como esos lisados a quienes llaman en Francia *ent de jatte*.

EL «NUEVO CLUB»

La brillante sociedad *Nuevo Club* no dará en los próximos Carnavales las fiestas habituales en aquel elegante centro por impedirselo las importantes obras de reconstrucción y decorado que en su edificio se están realizando.

En cuanto el decorado de sus salones, en los cuales se está realizando una importantísima transformación y las obras de calefacción general, esté terminado, se celebrará en ellos una gran fiesta inaugural, que se procurará que coincida con la temporada de ópera de Pascua, para que en aquella puedan tomar parte algunos artistas notables de los que entonces se encontrarán en la Coruña.

CRONICILLA

LA CRISIS DEL PAPELITO

Si; y del tabaquito y de las corlillas también; de todos los arifuleos de ardo, por vicio, indispensable en la vida de los españoles ó, m jor dicho, en su paladar, pues por lo demás y para tener verdadero calor, necesitaríamos todos los ibéricos de mucha leña y muy bien administrada.

Va por delante de la réplica al estilo de los buenos abogados de esta tierra, que por costumbre tenían la de ir al grano desde luego, formulando al principio la pretensión sin historiales ni preparativos, dejando para más adelante las explicaciones. Así lo hacía siempre el maestro D. Luciano Paga, desde que defendió a Carros Enriquez como abogado de la Coruña hasta que acusó al *Chato del Escorial* como fiscal del Tribunal Supremo.

Siempre iban por delante el asunto y la petición concreta.

Y esta es la siguiente: la Tabacalera nos mata. ¡La crisis del papelito! Menú la cochipanda política fué la que se armó a raíz del suceso aquel en que un señor, que tal vez será ahora ministro, llevó a cierto sitio un papel escrito diciéndonos que pasaba esto y lo otro y lo de más allá.

Se armó entonces una trapatista colosal y hubo debate parlamentario para rato.

Que si la crisis era oriental ó era occidental; que si las facultades de Fulano y las de Perengano; que así esto y que así lo otro.

Surgió lo de siempre: un haor que hacemos, para despistar.

Y es que nuestro país no se divierte sino con la política y los tiros. La única conversación viable en la capital de esta nación, que no tenía un estado sin sol en cualquier momento de su existencia, y que admirábamos estogadas por la espada de un Alba ó un Requena, ó repulsas formidables por la pluma de Antonio Pérez, es hoy el comentario al discurso de un Romanones ó de un Maestro y a una estocada de Vicente Pastor ó a una larga de Manuel Megías.

Y aquella crisis «del papelito» resuena aun en nuestros oídos por el coro de tonterías que se armó en su torno.

La de ahora es peor, y vamos a desender del pináculo de la gloria, de la historia y de la política. Es que la Compañía arrendataria de tabacos, después de dar la materia picable al cuadrado de la categoría por que hay en el mundo, se metió también con el pape; y hoy ya no se puede fumar.

—¿Caldado que es malo el tabaco, pero el papel es fuerte!

Hoy el tabaco sigue siendo tan malo, y de algo el papel; pero éste se rompe al rehacer el cigarrillo y liarlo de nuevo, según costumbre de todo buen famador.

Tal es la crisis del papelito que hoy preocupa a los famadores. Quiere usted poner bien liado el cigarrillo y el papel se deshace y el tabaco se desparra por tierra.

Hay un refrán de ensino que dice: «¡mal dar, tomar tabaco», demostrando quizás que el fumar puede ser un consuelo de los desheredados de la fortuna, que pierden sus dineros ó que no los tienen.

Pues no; el tabaco del Estado se va a tierra víctima de la debilidad de su cubierta envolvente, sin consolar las penas del poseedor.

El papel de los cigarrillos oficiales era antes malo, pero fuerte. Ahora es lo mismo de malo y

además se de menaza entre los dedos como telaraña.

Derrotaron en Francia a Mr. Pams, gran fabricante de papel de fumar, para la presidencia de la república.

Si la Tabacalera española sigue por este camino del papelito deshechable, vamos todos a volvernos repubblicos para traernos de presidente al señor Pams.

Y sea el que será la verdadera crisis del papelito.

EQUIB.

FOOT-BALL

La copa «Coruña-Deportivo»

El anónimo «Grupo de Amigos» nos ruega la publicación de la siguiente carta:

Sr. Presidente de la «Reunión Recreativa e Instructiva de Artesanos.»

Muy señor nuestro: Un «Grupo de Amigos», en su totalidad socios de esa querida y antigua sociedad, hemos concebido la idea de que pudiera ser un hecho la amistad entre los equipos de *foot-ball* de los entusiastas reales *Club Deportivo y Coruña*, y a este objeto y al fin de que se perpetue este acto hemos ofrecido una modesta y significativa copa de plata. Nuestro ofrecimiento ha sido galantemente aceptado por los distinguidos presidentes de ambas sociedades, y su disputa ha comenzado a realizarse ayer día 26—según era nuestro deseo—dentro de la recreación que corresponde a clubs capacitados para esta clase de luchas.

Interesados en conservar nuestro incógnito hemos pensado en que usted, como presidente de la sociedad decana, tuviera la bondad de hacerse depositario de la copa que con esta le adjuntamos y nos honrara, no solamente aceptándola, sino que también nos representara solo y ante los dignísimos presidentes y Juntas de los clubs interesados.

Nos dirigimos también a los presidentes referidos para que así, condecorados de nuestra muy honrosa representación, puedan dar todo el esplendor posible a este *match Coruña-Deportivo*, que solo puede y debe confirmarse amistad perdurable entre ambos clubs a quienes dedicamos la modesta copa con igual entusiasmo y cariño.

Le encarecemos que para satisfacción del público en general y de los interesados en particular, la haga exponer.

Reciba mil y mil expresadas gracias por anticipado y la deferencia más reconocida de

UN «GRUPO DE AMIGOS» Y CONSOCIOS.

El presidente de la *Reunión de Artesanos*, nuestro amigo D. Manuel Casas, nos remite también copia de la carta inserta y en atento besalamo nos dice que ha recibido la copa a que la misma alude, que acepta con mucho gusto la representación que se le confiere cerca de los clubs *Coruña y Deportivo*, y que se honrará en entregar al que resulte vencedor el preciado trofeo de victoria que se ofrece como tributo de afecto y concordia.

El segundo de los *matches* concertados entre los equipos de las ciudades sociedades se jugará el domingo 9 de Febrero próximo.

EL PRESUPUESTO PROVINCIAL

Ayer se recibió en el Gobierno civil, devuelto por el ministro de la Gobernación, el presupuesto de la provincia formulado para el corriente año.

El ministro aprueba íntegramente la labor económica de la Diputación y desestima por improcedentes los recursos de alzada interpuestos contra ella por los empleados de la secretaría de la Corporación D. Francisco Tamamancy y D. Juan Tejada Velasco.

EL PUERTO

Barcos enlizados.—Vapores *Dolores*, de Gijón y Ferrol; *Cabo Cullera*, de Barcelona y Villagarcía; *Orlita*, de Liverpool y La Pallice, con carga general; *Elisa*, de Avilés, y *El Gallo*, de Gijón, con carbón; *palibot Isla de Arosa*, de Puentevedras; *lanchas de vela San Juan y Luisa*, de Ferrol, y *José Higinio y Juan Nepomuceno*, de Puentevedras, y *pataches Nieves y Corco*, del Barquero, en lastre.

Barcos despachados.—Vapores *Elisa*, para Puentevedras, en lastre; *Dolores*, para Villagarcía; *Cabo Cullera*, para Santander; *Cid*, para Vigo, y *Orlita*, para Buenos Aires, y *palibot Fomento de Carrín*, para Ortigueira, con carga general.

CARGA.—Del vapor *Dolores* fueron aliados 100 sacos de azúcar, 74 cajas de bujías, 13 de batería de cocina, 1.480 bultos de hierro y 30 de ferreteria.

OTRAS NOTICIAS.—Comunica por radiograma el capitán del vapor correo *Alfonso XIII*, que el domingo 26, al mediodía, navegaba sin novedad a 420 millas al Sur del Cabo Race (Estados Unidos).

EL VAPOR «ORITA»

A las seis de la tarde de ayer ancló en nuestro puerto el vapor *Orlita*, de la Compañía del Pacífico.

Procedía de Liverpool y La Pallice, puertos de los cuales conduca 187 pasajeros.

En la Coruña desembarcaron 6 y los restantes continuaron viaje a Buenos Aires, para donde zarpo el buque después de tomar 55.

EL FERROL

Enero, 27.

UN BANQUETE.

En el comedor del hotel *Ideal Room*, hermosamente adornado, se celebró ayer el banquete con que la sociedad *Agrupación Musical* celebró su centenario.

Presidió la comida el Excmo. Sr. D. Andrés A. Comerma, insustituible presidente de la referida sociedad, pues nadie como el siente más afectos y cariños por la simpática rondalla.

El Sr. Comerma, en brillantísimo discurso, cantó a la música gallega recordando los triunfos que con ella alcanzó *Agrupación* en sus excursiones a Madrid y Cataluña.

Pronunciaron también breves y muy entusiásticas señoras Lapique, Bidegain, Amor y López (D. Manuel), éste en verso.

A propuesta del rondallista Sr. Lage acordó telegrafiar al alcalde de Vals, pueblo en el que nació el señor Comerma, saludándole y congratulándose de que cuente aquella ciudad con hijo tan ilustre.

Al final del banquete se vitoreó a Galicia.

LA COMPAÑIA MONTIJANO.

Exitoso franco, brillante, tal como se esperaba, obtuvo la noche de su debut la aplaudida y notable compañía dramática que dirige el primer actor Sr. Montijano.

Se puso en escena *Malvaloca*, obra admirablemente interpretada por los artistas que forman el elenco, especialmente por la señorita Ortega y el Sr. Montijano.

Ayer se volvió a poner en escena por la tarde y por la noche *Malvaloca*.

La concurrencia fué tan extraordinaria que hubo necesidad de poner localidades supletorias.

Mañana se pondrá nuevamente en escena *Malvaloca*.

NOTAS DEL CARNAVAL.

Verdaderas fiestas de Carnaval resultaron los bailes celebrados la noche del sábado en los teatros *Romita y Jofre*, organizados por las sociedades *Agrupación Musical y Club Recreativo*.

En el del *Romita* el número de máscaras fué extraordinario, viéndose disfraces muy lucidos.

Ayer recorrieron la calles varias máscaras, todas de muy mal gusto.

En la calle Real hubo verdaderas batallas de confeti. El jueves se exhibirán las comparsas.

EL CORRESPONSAL.

AUGURIO Ó CHUNGA

¿QUÉ SERÁ ELLO?

El cronista en Madrid de *La Tribuna* de Barcelona, un periodista muy inteligente y avisado que firma *Xofe* y cuyas informaciones, más de una vez sensacionales, han logrado adquirir envidiable notoriedad entre los políticos y los periodistas,

La guardia civil del puesto de Carballo detuvo a Genoroso Carrera Ponsado, de 18 años, vecino de aquella villa, que estaba reclamado por un delito de robo.

El jueves llega la Tuna para el baile de la Prensa y asegura que ninguna se quedará sin pareja si del Capricho usa una fantasia de cabeza.

El gobernador civil ha prohibido la celebración de bailes en el local de la sociedad La Honrada del Artesano y en la casa número 3 del Campo de Artillería.

Ardeado Martínez, Médico.—Ex-alumno de los Bosques de María, Consultas de doce a dos.—Sancti Spiritus, 41, primer piso.

Multó ayer el gobernador civil con 15 pesetas a Manuel Casal, vecino de Brión, por celebrar bailes públicos.

Conviene al que tenga que comprar paños ver los que hay: Sánchez Bregua, 4.

En Carballo ha sido detenido por la guardia civil el joven de 15 años Andrés Carrera Baña, fugado de la casa de sus padres en Puerto del Puerto.

Tiras bordadas en piezas y retales, surtidos sin igual, y precios como nado.—La Espuma, San Andrés, número 85.

Durante la noche del 22 del actual han sido robadas cinco caballerías a Francisco Lainez Freire y José Labra, de Loussano, y José Tovió de Aldariz, en Noya. Se desconoce al autor de los robos.

La Perla Coruñesa es la primera casa en tiras bordadas: la que tiene mejor surtido y la que vende más barato.

Ayer por la tarde le fué practicada la autopsia al cadáver del socialista Germán Blanco Constante. El proyectil que le produjo la muerte se alojó en la masa encefálica, en la cual había hecho grandes destrozos.

A pesar de que el suicida dejó escrito, en la carta dirigida al Juzgado, que se quitaba la vida por una enfermedad que padecía, el examen microscópico de las víceras no se apreció que padeciese dolencia alguna que pudiera inducirle a tomar tan extrema resolución. Sigues por consiguiente en el misterio el motivo del suicidio.

Por fin de temporada y a causa de la instalación de dos grandes cinecámaras que muy en breve inaugurará el «Nouvel Grand Bazar», liquidada con 25 por 100 de rebaja todos los juguetes, en el Paseo de Méndez Núñez.

Trabajando ayer en las obras del alcantarillado el peón Francisco Suárez, sufrió en el labio superior una herida, de la cual fué curado en la Casa de Socorro.

A las tres y media de la tarde de ayer se declaró un incendio en la casa número 160 de Santa Margarita, donde habita la dueña de la finca Antonia Faginas.

Una nota de ésta, llamada Antonia Méndez, de 14 años, había estado planeando, y al término de su labor vacó el carbon, aún encendido, en el retrete de la casa, originándose así el fuego.

Afortunadamente acudieron a tiempo varios vecinos y sofocaron el incendio en breves instantes.

Una piedra de un barro disparado ayer a las cuatro de la tarde en una cantera de la calle de Juan Pérez, penetró por una ventana de la casa número 171, hizo cinco o seis cristales de la misma y rompió además una cómoda.

Por fortuna no había entonces en la habitación persona alguna, y gracias a esto no se registraron desgracias.

El encargado de la explotación de la cantera don José Roel, se comprometió a abonar los desperfectos causados.

Interesante a los automovilistas.—El Gran Garage Motorista, Avenida de Fernández Latorre. Tiene la exclusiva en Galicia de los automóviles Panhard con válvula y sin ellas. Representantes de las principales marcas. Se facilitan automóviles americanos con entregas inmediatas. Alquiler de automóviles con carrocerías de todas formas. Teléfono, 261.—Avisos: Ruaveva, Central del Ferrocarril.

Veras anuncio interesante de Kappal en 4.ª plaza.

Dr. Modesto González Fernandez, ayudante de la Clínica del Dr. Madinaveitia, de Madrid.—Consulta de enfermedades del estómago, hígado e intestinos.—Horas: de 3 a 5 de la tarde. Barrera, 23 y 25, 2.ª, izquierda. (Gabinete del médico Seijo).

Dr. Sai Lence, consulta de la vista, de once a dos. Plaza de María Pita, 20, piso 2.ª

Escuchas de geometría desde 1.50 a 80 pesetas, reglas, lápices, tableros. Zapatería Lombardera, Rúa 36.

El Notario D. Ildefonso Fernández Feljoo, ha abierto su Estudio en la calle Real, número 30, piso 1.ª

Los mejores anteojos son los de roca de precisión parisiense, porque son los únicos que conservan y mejoran la vista. Los vende el acreditado óptico de Madrid D. Juan Dubón en una población, Rúa, 25. En algunas ocasiones. Diferentes cristales se usan a prueba y el mejor satisfactorio se devuelve el dinero. Para más detalles pídese el catálogo que se da y envía gratis.

¿Cuáles son los abonos químicos más útiles para los prados y qué ventajas se obtiene de su empleo?

Para los prados recomendamos, en general, las escorias Thomas y el sulfato de potasa, pudiendo emplearse el superfosfato de cal y la kainita o el cloruro potásico en aquellos suelos en que exista cierta cantidad de cal.

El empleo de los fertilizantes químicos, presenta las siguientes ventajas: 1.ª aumenta la cantidad de hierba (en algunos casos se ha obtenido producción doble con el uso de escorias y sulfato de potasa; suprimiendo la paja, las cosechas no son tan elevadas); 2.ª, mejora la calidad del forraje, por aumentar las leguminosas; (arbolitos, e. c.); 3.ª, los prados no se ensucian tanto con malas hierbas, y las existentes tienden a disminuir; 4.ª, se favorece el aprovechamiento de la materia orgánica del suelo; 5.ª, mejora las razas de los animales, permitiendo se formen bien el esqueleto, y el gana o sufre menos de ciertas enfermedades, y 6.ª, mejora la calidad de los estiércoles, por aumentar su riqueza en fósforo y sobre todo en potasa; esta última pasa casi íntegra a los estiércoles, de modo que las tierras que los reciben dan mucha mayor cosecha que las abonadas con otros estiércoles.

Como dosis, por hectárea, podemos recomendar 400 a 500 kg logramos de escorias Thomas (o superfosfato de cal), y 100 a 150 kg logramos de sulfato o cloruro de potasa, (o 500 a 600 kilogramos de kainita).

ESPECTACULOS

SALON PARIS.—Martes 28 de Enero de 1913.—Colocadas sesiones desde las 6 y la vernouth a las 7. Delicioso programa.

La gran actualidad Guerra de los Balcanes; la escena cómica El sombrero de Kanto; el drama La hija adoptiva; la comedia cómica El cometa matrimonial; el hermoso viaje Paseo por la bahía de Rio Janeiro, y el sensacional cineorama El pequeño clown, de gran métraje.

Precios, incluso impuestos: butaca, 0'40; general, 0'15. El jueves próximo gran atracción.

PABELLON LINO.—Grandes funciones para hoy, 28 de Enero de 1913, por la apañada compañía de zarzuela dirigida por D. Salvador Orozco y D. Rafael Millán.

A las 7, sección triple, vernouth, a precio de doce. La casa Susana.

A las 10. Estreno de la preciosa opereta en tres actos, de D. José Juan Cadornas y Leo Fall, La mujer divorciada.

Precios: Preferencia, 1'80; anfiteatro, una peseta; general, 0'60. Los impuestos a cargo de la empresa.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados en la Secretaría de Gobierno el día 27 de Enero de 1913.—Santiago: contra Constantino Longueira, sobre disparo.—Idem: sobre lesiones a Angela Landá.—Idem: contra Amador Quintas, sobre robo.—Ordenes: sobre robo en casa de José Cárrias.—Noya: sobre incendio de la casa propiedad de Manuel Rodríguez.—Betanzos: contra José Pérez y otros, sobre lesiones.—Coruña: sobre hurto de barriles vacíos a Camilo Flores.

Señalamientos para el día 28 de Enero de 1913.—Sala de lo Civil.—Conforme: Fernando Sánchez Puente con Domingo Vázquez Rodríguez, sobre reposición de una providencia. Licenciado Patiño.—Ribadavia: Luis Gonzaga Amado con Emiliano Banguesses, sobre reconocimiento de dominio. Licenciados Méndez Brandón y Linares. Audiencia provincial.—Sección segunda.—Betanzos: contra José González Torrado, por homicidio. Licenciado Patiño. Esta causa se verá ante el Jurado.

Noticias.—Se ha posesionado de su cargo el nuevo

juiz de primera instancia de Puentecareas D. Antonio Eyre Varela.

Para extinguir la condena que le fué impuesta por este Tribunal, ha sido destinado al correccional de Santiago el penado Manuel Rouco Noguerol.

Han sido habilitados los notarios de Palas de Rey y Navia de Suarna D. José Otero Arias y D. Federico de la Peña García, para dar fe de las incidencias que ocurren en las elecciones de concejales que se celebrarán en el Ayuntamiento de Nogales el día 2 del mes próximo.

Sentencias.—En la causa seguida en el Juzgado de Corcubión contra María Canosa Castiella, Manuel Alayra Carballo y José Valiño Blanco, por coacción, la Sala de lo Criminal dictó sentencia condenando a cada uno de los procesados a la pena de dos meses y un día de arresto mayor y 125 pesetas de multa y a indemnizar solidaria y mancomunadamente con 250 pesetas a los perjudicados. Ricardo López, procesado en causa del Juzgado de Ferrol por lesiones, ha sido condenado a la pena de 125 pesetas de multa.

Nelson Lines

Vapor "Highland Piper"

Saldrá de La Coruña directamente el 1.º de Febrero

Precio en tercera clase para Montevideo y Buenos Aires PESETAS: 181'10

(INCLUIDOS IMPUESTOS) Primera clase: (tres categorías) libras 18, libras 23 y 27. Segunda clase: libras 12 (más impuestos).

NOTA.—La entrada a bordo queda en absoluto prohibida sin previa tarjeta de la Agencia.

Nicandro Fariña. La Coruña

Telegramas

(Conferencias de nuestro Corresponsal en Madrid)

De política

MADRID 27.—El rey y las juventudes conservadoras. Coméntase vivamente una información publicada por El País afirmando que el rey se ha negado a recibir en audiencia a la comisión de las juventudes conservadoras.

Añade dicho periódico que los comisionados de provincias han tenido que regresar a sus pueblos sin conseguir var al monarca.

Moret, enfermo. Hállase enfermo el presidente del Congreso. Por esta causa ha tenido que aplazar su viaje.

La reforma del Código militar. El conde de Romanones confirió con el ministro de la Guerra y el presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina sobre la reforma del Código de justicia militar.

Creese que la fórmula ministerial consiste en el restablecimiento del artículo séptimo del Código.

La recaudación de tabacos. Durante el presente mes experimentó una baja de tres millones la renta de Tabacos.

Visitas a Romanones. Esta mañana visitaron al conde de Romanones el obispo de Pamplona, una comisión de Almagro y otra del Centro de Hijos de Madrid.

Calbetón a Roma. En el suplexpresso marchó a Roma el nuevo embajador en el Vaticano Sr. Calbetón.

Le despidieron el conde de Romanones y varios ministros y personalidades.

Prohombres liberales disgustados. En los círculos políticos háblase de que algunos prohombres se encuentran disgustados, por no haberseles consultado sobre la redacción del famoso programa.

Háblase con este motivo de la inestabilidad en el poder del conde de Romanones.

Visitas a Alba. Esta mañana visitaron al ministro de la Gobernación una comisión del Consejo de administración de la Sociedad de telegrafía sin hilos y otra de damas españolas de la protección al trabajo de la mujer.

También le visitó el general Oshando.

La fabricación de cerillas. El ministro de Hacienda se propone mejorar la fabricación de cerillas en España, sustituyendo el fósforo vivo, de acuerdo con lo convenido en las conferencias internacionales, para evitar los peligros de la fabricación.

Con este objeto celebró varias conferencias con el representante del Estado cerca de la Tabacalera. La mejora llevaráse a cabo en breve plazo.

Despachando con el rey. Esta mañana despachó el ministro de Estado con el rey.

Púsole a la firma varias cartas reales.

Periodista indultado. Comunes de Pamplona que en virtud del decreto de indulto, salió de la cárcel D. Mario Ozcoiz, director de El Diario de Navarra.

La prensa local telegrafió al rey expresándole su gratitud.

Sobre una entrevista. El ministro de la Gobernación hablando sobre los comentarios que se hacen con motivo de la visita que Besada le hizo, quitó importancia.

Dijo que hablaron de muchas cosas, como antiguos amigos.

La monarquía y el socialismo. El duque de Tovar publica hoy en el Herald un artículo diciendo que el socialismo es compatible con la monarquía.

Asegura que Pablo Iglesias sólo se ha inclinado al republicanism por consecuencia de las represiones conservadoras.

Aconseja a los obreros que imiten la conducta de los Ingleses, contribuyendo a liberalizar y democratizar a España, convencidos de que cuanto hiciera la república lo puede hacer la monarquía. Combate duramente a los conservadores.

Este artículo está siendo comentado por llevar la firma del hermano del presidente del Consejo de ministros.

Abogados fiscales que dimiten. Los abogados fiscales sustitutos de la Audiencia de Madrid se han dirigido al fiscal jefe, presentándole sus dimisiones.

La viuda del capitán Morales de los Ríos

Mañana recibirá el rey a la viuda del capitán Morales de los Ríos, que fué la última víctima de la campaña de Melilla.

Visitas de despedida. El príncipe de Battenberg hizo hoy las visitas de despedida.

Esta noche marcha a Inglaterra.

La Infanta Isabel a Viena. A las ocho de la noche salió para Viena la Infanta Isabel, con motivo de la muerte del archiduque Raniero.

Despidieronla los reyes y todos los Infantes. La Infanta lleva la representación de la familia real.

De Melilla

Tropas a la península. Embarcaron en el vapor Sister, con rumbo a la península, los contingentes de los regimientos de Dragones y de Lusitania, después de haberse constituido los sextos escuadrones de Alcántara y Tardit.

También embarcó con destino a Madrid la ambulancia de montaña, compuesta de dos oficiales y 51 soldados.

Un Circulo Mercantil. En Nador inauguró el Circulo Mercantil, asistiendo al acto muchas personalidades.

Tranquilidad en Melilla.—Moros que regresan. Telegrafía el capitán general de Melilla diciendo que en vista de la política de pacificación que viene haciéndose han regresado a sus hogares 1.500 personas.

Habla Romanones

MADRID 27.—Visita a los presidentes de las Cámaras. Esta mañana nos recibió el conde de Romanones.

Dijonos que había visitado a los presidentes de las Cámaras, que se encuentran enfermos.

El Sr. Moret padece un ataque de reuma general. La noche última padecía molestísimo.

Por esta causa no podrán marchar al extranjero, como pensaba.

Consejo de ministros. Insistió en que pasado mañana se celebrará un Consejo de ministros.

La declaración ministerial. Refiriéndose a la declaración ministerial nos dijo que si no le hubiera facilitado ya a la prensa, pero no le ha sido posible en atención a los deberes del protocolo que impone que antes la conozcan los primeros.

Esto ha hecho—agregó—que la cuestión sea manoseadísima, lo cual me ha contrariado, pues temo que pueda parecerse al parto de los montes.

El Gobierno no se ha propuesto asombrar a las generaciones futuras ni a las presentes, sino hacer una cosa modesta, limitada.

Para que puedan formar idea exacta de lo que pueda ser la declaración, recuerden mi discurso de 14 de Septiembre en Santander.

Quería darle cuanto antes a la prensa, aunque ya me ha dado la delantera La Correspondencia, publicando el programa que entregué al Gobierno.

Firma del rey

MADRID 27.—De Gracia y Justicia. Hoy firmó D. Alfonso los decretos siguientes:

Jubilando al magistrado del Tribunal Supremo D. Ramón Rubio.

Nombrando para esta vacante a D. Pascual Río. Idem presidente de la Audiencia de Barcelona a D. Federico Serante.

Idem magistrado de la de Madrid a D. Ricardo Muñoz.

Idem abogado fiscal del Tribunal Supremo a D. Antonio Cabillo.

Idem presidente de la Audiencia de Tenerife a D. Francisco Alvarez.

Idem fiscal de la misma al Sr. Sagaseta.

Idem magistrados de la misma a los Sres. Jovar Fernández y Moreno (D. Juan).

Idem de la de Zamora a D. Mateo Rodríguez.

De Marina. Pasando a situación de reserva al inspector general de la Armada D. Angel Fernández Caro.

Nombrando para sustituirle a D. Andrés Medina.

Idem para cubrir la vacante de éste, como jefe de los servicios sanitarios, a D. Carlos Melico.

De Estado. Varios decretos concediendo condecoraciones y otros de credenciales.

Varias noticias

MADRID 27.—El Instituto Rubio.—Un pabellón para cojos. Dice El Imparcial que en la junta general celebrada ayer por los protectores del Instituto Rubio, se leyó una carta de una significada personalidad ofreciendo un pabellón para diez camas, dedicado a la curación de cojeras de los niños de 10 a 17 años, siendo preferidos los más pequeños que sean naturales de Madrid y Guadalajara.

También se daré preferencia a los que padezcan cojera de la pierna derecha.

Asegúrase que el donante es el conde de Romanones.

Fiesta alemana. Con motivo del santo del emperador Guillermo la colonia alemana de Madrid celebró una gran fiesta en el círculo germano, a la que asistieron el embajador y varias personalidades.

Entrega de unos jarrones. El Sr. García Prieto, con una comisión, visitó a la viuda del Sr. Canalejas para hacerle entrega de unos jarrones de plata en conmemoración de la firma del tratado que negoció El Mokri.

Los riegos del Alto Aragón. Telegrafían de Huesca diciendo que es muy crítica la situación de la comarca interesada en los riegos del Alto Aragón.

Los últimos están excitadísimos por no haberse cumplido las promesas de aprobación del expediente.

El Carnaval en Madrid. Se han recibido en el Ayuntamiento de Madrid los regalos que para los próximos Carnavales hacen la Infanta Isabel, conde de Romanones, gobernador civil, Jimeno y otras personalidades.

Suprimíronse los pases de libre circulación a las personas influyentes, con objeto de que ingresen más dinero en las arcas municipales que en años anteriores.

Para la Coruña. Se ha dispuesto que se encargue de la cátedra de dibujo lineal de la Escuela de artes y oficios de la Coruña D. José Viloch, con los dos tercios del sueldo.

Destino para Vigo. Ha sido destinado a la Comandancia de Vigo el teniente coronel de Ingenieros D. Joaquín Gibartia.

La intervención en Portugal

MADRID 27.—España e Inglaterra de acuerdo.—El trono portugués para Mauricio de Battenberg. Durante toda la tarde no se habló en los círculos políticos de otra cosa más que de la actitud de España e Inglaterra respecto a Portugal.

Desfases que solo se espera a que termine el pleito de los Balcanes para que Inglaterra y España procedan a una acción combinada para intervenir en la nación vecina.

Añádase que Inglaterra lo hará por mar y España por tierra.

Asegúrase que el Gobierno portugués, teniendo un alzamiento del ejército, hará declaraciones sobre la conveniencia de la intervención.

Desfases también que los republicanos españoles, después de haberse suavizado las asperezas, no se opondrán a la realización de este plan.

También se aseguraba que en el caso de que se realice la intervención será colocado en el trono de Portugal el príncipe Mauricio de Battenberg.

En los centros oficiales nada se dice de todo ello, pero lo transmito a título de información por haberlo acogido varios periódicos, especialmente El Correo Español.

Extranjero

MADRID 27.—Ayuntamiento incendiado. Telegrafían de Berlín diciendo que un incendio ha destruido el Ayuntamiento de la ciudad de Halle.

Las pérdidas son considerables. No hubo desgracias personales.

El archiduque Reniero. Falleció en Viena el archiduque Reniero. Su muerte ha sido muy sentida.

¿La república en Turquía? Excelsior, de París, publica un despacho de Berlín diciendo que el sultán de Turquía ha abdicado, esperándose de un momento a otro la proclamación de la república.

Revolución en Filipinas. Comunican de Nueva York que en Filipinas ha estallado una revolución contra los yanquis.

Los rebeldes mataron a un capitán, tres tenientes y siete soldados norteamericanos.

LA CUESTIÓN DE LOS BALKANES

MADRID 27.—Siguen las detenciones. Dicen de Constantinopla que continúan haciéndose muchas prisiones.

Se han fugado muchos amigos de los antiguos ministros.

Se rompen las negociaciones. Ayer se reunieron en Londres los delegados balcanicos, acordando romper las negociaciones.

Hoy se reunirán para redactar la nota. La duración del Gobierno.—Un empréstito. Venta del trono.

Créese que el Gobierno turco durará muy poco tiempo.

En los círculos políticos dícese que el movimiento de los jóvenes turcos sólo tenía por objeto alcanzar el poder.

Asegúrase que el nuevo Gobierno turco ha encontrado la manera de adquirir cinco ó seis millones de pesetas vendiendo los bienes de la Corona, entre ellos el trono, que es de oro macizo, y tiene dos metros de altura.

Quién mató a Nazim Pachá. Van concluyéndose nuevos detalles del golpe de Estado.

El comité «Unión y Progreso» reunióse diariamente en el domicilio del actual ministro del Interior y de allí salieron, dirigiéndose a Palacio, los individuos que lo componían.

Ya en Palacio dijo Enver Bey que deseaba ver al gran visir.

Este no quiso recibirle, saliéndole al paso el general Nazim Pachá.

Enver Bey dijo que eran inadmisibles las condiciones para la paz y que por ello era preciso que dimitiese todo el Gobierno.

El ministro contestó que estaba cometiendo una incorrección.

Entonces Enver Bey, sacando una pistola, replicó:—Estamos dispuestos a todo.

El ministro gritó, llamando a sus ayudantes. Enver Bey disparó seis tiros, penetrando una de las balas por el ojo izquierdo del ministro.

Dos de los amigos de Enver Bey acompañáronlo hasta el salón donde estaban reunidos los ministros, obligándole a prometer que presentarían la dimisión.

De allí trasladáronse a la residencia del sultán para notificarle la dimisión del Gobierno.

El soberano contestóles que no la admitía.

La negativa del monarca fué comunicada por Enver Bey a los grupos que esperaban en la calle, los cuales prorumpieron en estruendosas manifestaciones de desagrado.

El sultán dispuso que un regimiento saliese a dispersar al ejército, pero las tropas se negaron a obedecer.

Viendo que el ejército se ponía de parte de los jóvenes turcos, decidió el sultán a admitir la dimisión del Gobierno.

Ruptura de las negociaciones

Telegramas oficiales recibidos en Madrid, dicen que se han roto las negociaciones entre turcos y balcanicos.

Dinero para Turquía

Dicen de Constantinopla, que el nuevo Gobierno no dispondrá de una gran cantidad de dinero, que le prestarán los bancos alemanes.

Uno solo le ha ofrecido cincuenta millones.

Se reanuda la guerra.—La intervención de Rusia

Telegrafían de Roma que un periodista celebró una intervenció con el embajador de Rusia, quien le dijo que estaba convencido de que la guerra se reanudaría en breve.

Preguntado el Rusia intervendría contestó afirmativamente.

Añadió que es imposible prever lo que ocurrirá después de la ruptura.

Excitación en la India

En Londres se han recibido despachos de Calcuta diciendo que los musulmanes de la India están excitadísimos.

Diariamente celebran milicias monstruos en apoyo de los jóvenes turcos.

En estos mitines votaron mociones condenando la actitud de Europa y la indiferencia de Inglaterra.

Anuncios

FLORES, OREJAS Y HOJAS DE LIMÓN de la acreditada Confitería del Castellano, se venden y admiten encargos en la calle de Bailén, 4-3.

Compra de automóviles industriales á bencina

Una empresa que estudia establecer un servicio entre Coruña y Vigo, precisa adquirir de 8 á 10 autos, de buenas marcas y en buen estado de prestar servicio, fuerza de 24 á 30 y de 30 á 40 caballos, con berlina y sin ella.

Laureano Martínez y Hermano, Marina, 17 - bajo. Corredores de Comercio y Agentes de Negocios. Realizan cuantas operaciones se les confieren inherentes á ambas profesiones.

JOHN MILLER & C.

24, Chapel Street, LIVERPOOL. Artículos de saneamiento de LOZA perfeccionada y BRONCE fino superior.

Lechería Gallega. Leche fresca de las montañas de Galicia á todas horas. Leche esterilizada y maternizada para la alimentación de los niños.

PEDID en Cafés y Ultramarinos

EL GRAN GOÑAC FARO de la Sociedad BODEGAS BILBAINAS, BILBAO

Dr. F. Paz Amado. Médico Oculista. Consultas de 9 á 12 y 8 á 3.

Marcos para cuadros de molduras corrientes y de fantasía. Preciosos y variados surtido en la FABRICA DE PUIG

Biblioteca "Renacimiento". Novela, poesía, teatro, crítica, filosofía, sociología. Últimas publicaciones:

FONDA ESPAÑA de Bustamante. Góstrica y cómoda para los señores viajeros. Sistema del Café Méndez Núñez. Mobiliario todo nuevo.

Automóviles "RENAULT". Pedir detalles y precios, para 1913, á Carlos Vaamonde, Real, 51.

Jarabe "YER" Al Nercil Mentol Arrhenal y Thiocol. Curación rápida y radical de todas las enfermedades del pecho y vías respiratorias. El más activo de los preparados para combatir TOS, BRONQUITIS, TUBERCULOSIS, ASMA y toda clase de CATARROS.

Dr. Gutiérrez Moyano. Rayos X. Medicina y Cirujía general. Asistencia á partes. Enfermedades de niños. Sánchez Bruga 6 - Consulta de 11 á 1.

Platería y Joyería de GENEROSO ESCUDERO. -75, Real, 75. -Variado surtido en artículos de plata, propios para regalos.

Arboles frutales. Procedentes de los mejores cultivos y franceses. -Arbustos de jardín. -Colecciones de tubérculos y cebollas. -M. Rodríguez. -HORRUCULTURA Y FLORICULTURA. -Cantón Grande, núm. 13.

Por fin llegó un grande y variado surtido de cancheros flautas, de trino Saint Andrewsberg, músicos Seifert y de trino hueco. Belgas legítimos y cruzados. Se envían á todos los puntos de España.

No dejen las señoras que quieran comprar ropa blanca, buena, bonita y barata, de visitar EL SIGLO, y viendo clases y precios se convencerán de que con esta casa no hay competencia posible.

ALMACEN DE LOZA. Estrecha de San Nicolás, 25. La casa más surtida y que más barato vende.

Consulta de las enfermedades del Estómago, del Sistema nervioso y del aparato genito-urinario. Tratamientos más modernos de estas afecciones y de la TUBERCULOSIS. -ANÁLISIS CLÍNICOS.

Río de la Plata. Juana de Vega, 18 y 20 y Alameda, 17 y 19. Gran liquidación de cazado para señora, caballero, cadete y niño.

Clases. Un señor sacerdote, profesor francés, ofrece lecciones en casa ó á domicilio. -San Andrés, número 164.

Borradoras. -D. Elisa Moral, viuda de Catoira, se necesitan buenas oficiales. -Argudin Bolívar, 26, pral.

Peñadora madrileña. Angeles Cermeño, ofrece sus servicios con arreglo á los últimos modelos. -Francia, 35-2.

Aprendices de 14 á 16 años. Se admiten en la fábrica de Puig.

Venta de todas ó cada una separadamente de por sí, de las casas comprendidas desde el paso á nivel, así como un edificio corrido de dos cuerpos, almacenes y patios ó corralón, con agua abundante, dedicados á fábrica y con entrada por el portal entre los números 6 y 7 de dichas casas; cuya superficie en total es de 4.613 metros cuadrados.

Agencia general para España: D. Francisco Loyarte. -San Sebastián. De venta en la Coruña: Farmacia y Droguería de Villar. -Farmacia de Docampo. -Dr. Pardo Regueira. -Droguería de Emilio Rey, y en las principales farmacias, droguerías y perfumerías bien surtidas.

Gran LIQUIDACIÓN. Se hace de todas las existencias de SEDERÍAS Sedas de 2, 3, 4 y 5 ptas., á 0'50, 1, 1'50 y 2 ptas. 96-REAL-96

SEGUNDO ANIVERSARIO. EL SEÑOR D. Juan Díaz Fernández. Falleció en el Portazgo el día 27 de Enero de 1911.

R. I. P. Todas las misas que se celebren en la iglesia conventual de Madres Capuchinas, mañana 29, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma y la de doña Rita Picado Pereira.

Su viuda doña Encarnación González y demás familia. RUEGAN á las personas de su amistad que en caridad se dignen asistir á alguno de dichos actos y los encomienden á Dios en sus oraciones, por cuyo señalado favor les anticipan las gracias.

Actitud de los delegados balkánicos. Los representantes de los Balkanes han ratificado su acuerdo de declarar rotas las negociaciones y no esperar la respuesta de Turquía.

Ultima hora

Madrid 28. Telegrafían de Buenos Aires que el aviador argentino Eubión, cayó de gran altura, matándose.

En Sorla reina una espantosa crisis obrera. Se han pedido al Gobierno recursos para remediarla.

Telegrafían de Tánger que después de un empujamiento combatido sostenido por la columna Brulard, logró ésta apoderarse de la alcazaba de Anflus.

Los franceses tuvieron cuatro muertos y quince heridos. En la cantera del metropolitano estallaron varios cartuchos de dinamita.

Creese que fueron colocados por un obrero despedido. Llegaron á Las Palmas varios ingenieros ingleses para estudiar el proyecto de abastecimiento de aguas.

Poincaré ha ofrecido visitar la Argelia cuando se encargue de la presidencia de la república. En Lima lidiáronse toros de Veragua.

Corchallo fué cogido por el muslo derecho, resultando con una herida grave. Martí Flores estuvo lucidísimo, siendo ovacionado por sus oyentes.

Pacomio, bien. Dicen de Méjico que los rebeldes han atacado á los franceses. Estos tuvieron seis muertos, entre ellos dos oficiales, y quince heridos.

Como trofeo cogieron los franceses veinte cabezas del enemigo. Llegó á Cartagena el nuevo gobernador civil.

En Segorbe fué arrollado por un tren el niño Melchor Folch, que quedó muerto.

Bolsa de Madrid

Cotización de valores del día 27. 4 por 100 interior. 83'95. 4 por 100 amortizable. 80'00.

Acciones. Nortes. 100'50. Alicantes. 92'45. Tabacos. 290'00.

NOTAS ÚTILES. Las cofrades del Amor Hermoso y Corte de María deben hacer mañana la visita á Nuestra Señora del Carmen, en Santo Domingo.

Santos de mañana. -Francisco de Sales, Valerio, Constancio, Aquilino y Sulpicio Severo. Registra civil.

Días 26 y 27. -Nacimientos: Eduardo Sánchez García, María Francisca Pérez Torrejón, María Luisa Morano Seoane, Marina Teijeiro Cabado y Marcelino Gantes Barreiro.

Defunciones: Eduardo Alvarez, 3 meses (debilidad senil congénita); Manuel Trero Vázquez, 9 meses (bronco neumonia); Sor María de los Dolores Carballada Alvarez, 74 años (catarro pulmonar).

Matrimonios: ninguno. Automóviles. Salidas. -Para Santiago diariamente á las ocho de la mañana y á las doce.

Para Corcubión, á las ocho de la mañana. Para Puentececeo, Buño y Carballo, á las tres de la tarde.

Para Sada, á las cinco de la tarde. Llegadas. -De Santiago, diario, á la una de la tarde, y los días impares otro á las cinco de la tarde.

De Corcubión, á las cuatro de la tarde. De Puentececeo, Buño y Carballo, á las diez de la mañana. De Sada, á las nueve de la mañana.

Gran Farmacia Moderna de DANIEL REY SANCHEZ

No equivocarse, pues es la única Farmacia Moderna que existe en La Coruña. -RUANUEVA, 18 y 20. Montada á la altura de las más acreditadas del extranjero.

Los caramelos "Mata-lombrices" de P. Catalá

Salvan los niños. Con cinco dosis. Los Caramelos P. Catalá salvan los niños. -Los Caramelos P. Catalá evitan enfermedades al niño.

Depósito en la Coruña: Droguería de D. Emilio Rey Sánchez. -De venta en todas las Farmacias

Calzados, CALZADOS, Calzados. ¿Cuáles son los más sólidos, económicos y elegantes? Los que vende Pío Núñez. REAL, 65. SAN ANDRÉS, 148. PRECIOS FIJOS.

